

RAPPORT ANNUEL

ASSOCIATION CATHOLIQUE DE LA SANTÉ DU NOUVEAU-BRUNSWICK

2016- 2017

INTRODUCTION

L'Association catholique de la santé du Nouveau-Brunswick a été créée en 1986 et, en coopération avec Santé catholique internationale, elle est la porte-parole dans la région de l'Atlantique des établissements de soins de santé chrétiens de tradition catholique.

Elle remplit cette mission depuis trente et un (31) ans, et l'année dernière n'a pas fait exception.

Le conseil d'administration s'est réuni tel que requis et il a réagi au travail des différents comités, travail accompli par un groupe de bénévoles dévoués.

Voici un aperçu des activités de l'ACSNB.

ÉTHIQUE

La grande question dans la province et partout au Canada a continué d'être l'aide médicale à mourir, dans le sillage de l'arrêt rendu par la Cour suprême du Canada en 2015. On a élaboré des politiques et des procédures dans plusieurs établissements de l'ACSNB afin d'aider le personnel à expliquer le processus de demande aux patients/résidents et à leurs familles. Sur le plan national, l'Alliance catholique de la santé du Canada (ACCS) continue de soutenir et de promouvoir le dialogue à ce sujet.

L'ACCS a organisé l'année dernière deux réunions d'éthiciens et d'éthiciennes de l'ACCS, qui portaient précisément sur la mort médicalement assistée. Ce fut l'occasion pour des spécialistes en éthique d'un peu partout au Canada de discuter de l'aide médicale à mourir et d'échanger des solutions sur plusieurs des problèmes qui se présentent. Cette année, Hazel Markwell s'est jointe au personnel de l'ACCS en qualité de conseillère en éthique et sur les politiques. Mme Markwell a été engagée comme consultante auprès de Santé catholique internationale et sera donc à la disposition des établissements de l'ACSNB.

Par ailleurs, nous sommes heureux de vous faire savoir que S. Nuala Kenny, S.C., O.C., M.D., F.R.C.P.(C) vient de faire paraître chez Novalis un nouvel ouvrage intitulé *Rediscovering The Art of Dying: How Jesus' Experience and Our Stories Reveal a New Vision of Compassionate Care* [Redécouvrir l'art de mourir : comment l'expérience de Jésus et nos témoignages personnels révèlent une nouvelle conception des soins de compassion] (2018).

SOINS RELIGIEUX ET SPIRITUELS

Le Réseau de santé spirituelle du Nouveau-Brunswick, institué par l'ACSNB, continue de se réunir régulièrement. Cette dernière année, il y a eu un roulement important chez le personnel responsable des soins spirituels et religieux dans les réseaux de santé Horizon et Vitalité de sorte que la composition du comité a changé. Le Réseau continue de prôner l'éducation et de collaborer à l'organisation d'événements de formation dans la province. Un de ces programmes porte sur l'Éducation pastorale clinique (CPE); il a été offert à Fredericton et à Moncton pendant l'année. Il s'agit d'une formation spécialisée pour les personnes qui envisagent une carrière dans le domaine des soins spirituels en santé. Il est toujours possible aux employés et aux bénévoles de suivre une formation spécialisée en spiritualité, en éthique et en accompagnement : ces cours sont organisés par le Collège universitaire dominicain d'Ottawa et le Réseau de santé Vitalité. SCI a contribué dans le passé à parrainer quelques-unes des personnes qui ont suivi ce programme. Le Réseau a également organisé un congrès d'une journée à Fredericton, en mars, sur « la sollicitude spirituelle en fin de vie » : y ont participé des professionnels responsables des soins spirituels, des bénévoles en pastorale et des membres du clergé. L'ACSNB a aussi fourni une assistance financière à certaines des personnes qui ont participé à ce congrès.

ÉDUCATION

Le comité de l'Éducation de l'ACSNB a collaboré avec le personnel à planifier le congrès 2017 sous le thème *Sur la route de l'espérance*. Le comité a d'ailleurs recommandé de lancer une nouvelle tradition pour notre temps de prière et de réflexion pendant le congrès. Chaque année, on demandera à un établissement différent de préparer ce temps de prière et de réflexion. Le comité de l'Éducation travaille déjà au congrès de 2018, qui pourrait porter sur la diversité. Pendant la dernière année, l'ACSNB et SCI ont offert aux établissements la possibilité de participer au congrès de l'Association des soins palliatifs du Nouveau-Brunswick : sous le thème « Redéfinir les soins palliatifs », il a eu lieu à Moncton en avril. L'ACSNB collabore étroitement avec SCI au Programme catholique de formation au leadership. Cette année, 20 étudiants ont obtenu leur diplôme en mai. On accepte actuellement les inscriptions aux programmes français et anglais pour l'année 2018/2019. Les activités du comité de l'Éducation sont financées par Santé catholique internationale. Le comité collabore étroitement avec SCI.

PLAIDOYER

En plus du travail réalisé par le groupe sur l'éthique, une série de réunions ont eu lieu avec les deux Régies régionales de la santé sur le dossier de l'aide médicale à mourir. La réunion annuelle avec les évêques de la province a été l'occasion de les informer de l'élaboration de nos politiques et de la position de l'Alliance catholique canadienne de la santé. La déclaration qu'a publiée l'ACCS sur cette question avec Santé catholique internationale et d'autres agences directement concernées a été diffusée pendant l'année dans tous les établissements de l'ACSNB.

L'Association a appuyé le Réseau de santé Vitalité dans son opposition à la privatisation de certains services dans le système hospitalier de la province. Nous entendons continuer de suivre de près ce dossier et de donner notre appui, le cas échéant.

Des réunions régulières ont eu lieu et sont prévues avec la haute direction des Régies régionales pour traiter de questions d'intérêt commun. Ces rencontres ont un impact très positif sur le fonctionnement.

L'ACSNB, en partenariat avec SCI et l'Association des foyers de soins du Nouveau-Brunswick, continue d'examiner le projet du gouvernement provincial qui voudrait inscrire les actifs des foyers de soins provinciaux aux livres de la province. L'affaire est toujours devant les tribunaux, à l'initiative de l'AFSNB.

PLANIFICATION STRATÉGIQUE

Le conseil d'administration continue de déployer le plan stratégique quinquennal adopté en 2015.

Nous collaborons avec les Réseaux de santé Vitalité et Horizon à la préparation d'un congrès sur les soins palliatifs, dont nous espérons qu'il aura lieu en novembre de cette année.

GOVERNANCE/AUTRES POINTS

Le Conseil des présidentes et présidents de comités consultatifs s'est réuni sur une base régulière.

Le conseil d'administration de l'ACSNB a pris une décision, qui a reçu l'appui du conseil d'administration de SCI, sur l'érection d'un monument pour rendre hommage aux religieuses qui ont consacré leur vie aux soins de santé, à l'éducation et à la justice sociale. Ce monument sera une sculpture dans le cadre du projet « Sculpture Saint John 2018 ». L'emplacement de cette sculpture reste à déterminer.

Le comité des mises en candidature s'est réuni tel que requis et il a recommandé la reconduction des administratrices et administrateurs conformément au règlement administratif. Ses membres ont également recommandé de reconduire le bureau de direction actuel pour une deuxième année.

SITUATION FINANCIÈRE

L'Association continue de fonctionner d'une manière fiscalement responsable.

REMERCIEMENTS

Un grand merci aux membres de l'ACSNB, aux bénévoles et à bien d'autres personnes pour leur appui soutenu en cette période difficile. Un merci tout particulier aux conseils d'administration pour leur dévouement, leurs encouragements et leur soutien.



Lise Guerrette Daigle,
Présidente



Robert B. Stewart
Directeur général